
心怀谦卑 继往开来 

──专访田家炳基金会董事梁百忍先生 

 

梁百忍董事认为，香港未来应加快融入内地，彼此多接触、多了解，进而建立互信的

合作关系。面对世界各地的人才竞争，香港更应运用优势，促进中港交流与发展。 
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梁百忍董事最佩服田家炳先生待人处事的态度。 

 

梁百忍董事 1989 年出任屯门政务专员时，因缘际会下认识田家炳老先生，但直至 2002

年，田老先生欲将某工厂大厦改划成培训中心，二人才因此事多有交流。其后并就基

金会运作交换意见，言谈中二人多有投契之处。因此，梁生在公职退休后，便获邀加

入田家炳基金会董事局担任董事，为教育事务出一分力。 
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出席田家炳基金会成立 30 周年晚宴。 

 

敬仰田生品德，行善由心而发 

梁百忍董事与田老先生在慈善及教育事务上常有交流，他最佩服的是田老先生待人处

事的态度。「田老先生是个俭己厚人的人，」他忆述有次在油麻地地铁站外偶遇田老先

生，他才知田老先生并未聘请私人司机。「田老先生生活朴实节俭，对慈善却极度慷慨，

后来甚至卖了九龙塘住所，售款全数用作慈善用途，实在令人由衷敬佩。」梁董事说。 

 

他认为田老先生是个不折不扣的谦谦君子，「出席宴会时，人们多视田老先生为主礼嘉

宾，但他却只视自己是平凡人，只希望他人能更多关注教育。」 

 

 
与基金会戴希立副主席(右)拜访田

家炳博士(中) 

 

梁百忍董事(前排左二)、田家炳

博士(前排中)与田家炳中学校董

会董事合影 

田家炳博士出席二十一世纪学校德

育发展路径研讨会 

 

培养精神文明，育才全凭真情 



在他眼中，田老先生从不敷衍了事，是个用心说话，而且身教、言教兼具的人。「田老

先生对教育毫不吝啬，经常督促基金会要用尽分毫，全心全意去营运这个平台，推动

教育。田老先生真的是极热心的慈善家和教育家，但凡跟他相处过的人，相信均会被

其真诚打动。」梁董事说。 

 

「田老先生当初设立基金会旨在扶贫，所办的慈善事务较为传统，例如修桥补路、赠

医施药、兴学育才等等。在教育方面，初期亦主要着重硬件设施，例如改建危校，为

莘莘学子提供安全的学习环境等。其后随着内地环境改善，物质发展迅速，基金会逐

渐将重心放置于师资发展，如捐资予师范大学进行研究等。」 

 

与此同时，田老先生认为国人的精神文明仍待改善，故亦多出资在德育培养之上，愿

能让孩童从小培养感恩的心及正确的道德观念，他日成为知识、品格兼具的人才，有

朝一日亦能成为捐赠者。 

 

 

资助北京东方道德研究所，香港中文大学新亚书院合

办之中华美德教育行动师资培训班。 

资助浙江师范大学「新时代立德树人德育模式的变革

创作」学术论坛。 

 

接通内外，放眼未来 

幼时在徙置区长大的梁董事回忆，当时父母无暇兼顾他，全靠小学老师当他学业及品

德上的「盲公竹」，让他成为今日的他。当年他升读一间英文中学，无法适应授课语言

及艰深的数学内容，他与从前的小学老师诉说这个过程，没想到老师仍尽心尽力教导、

开解他，这件事让他深受感动。 

 

正因如此，更让梁董事体认到「教育是『心感染心』的过程，更是影响成长的一件大

事，对孩童而言更为关键。因此，基金会现有的幼儿教育师资培训项目，重点正是希



望人们重视孩子的品格、是非及价值观，共同携手为他们缔造快乐的童年。」 

 

 

赞助未来希望幼儿班。 赞助中西部青少年传统文化营。 

 
赞助内地中学汉乐学习。 赞助教师情感表达与师生关系构建项目教学研讨会。 

 

曾任香港特区政府驻粤经济贸易办事处主任的梁百忍董事认为，香港未来应加快融入

内地，彼此多接触、多了解，进而建立互信的合作关系。面对世界各地的人才竞争，

他认为香港更应运用优势，促进中港交流与发展：港人北上寻求机会，内地人亦可来

港，扮演好内接内地、外通世界的国际桥梁角色，「香港拥有普通法及货币自由兑换制

度，只要我们把握优势，看准时机，不亢不卑地做好自己的角色，未来定有可观的发

展。」 

 

不忘谦卑，展望将来 

对于迈入 40 年的田家炳基金会，梁百忍董事认为，随着国内经济发展，基金会的工作

重点已从早年扶贫慢慢转向支持教育事业发展，如宣扬精神文明的培养等等。「办教育

不可能一步登天，德育培养更是几代人的事，因此基金会的角色依然任重道远。近年，

基金会于各地师范大学推行校长及教师培训，在甘肃、重庆、贵州等中西部地区培育

战略伙伴，与当地大学合作进行师资培训，旨在增加农村教育服务，继续办好教育。」 

 



 

梁百忍董事(右六)与田庆先主席(右七)等基金会成员

拜会北京师范大学 

梁百忍董事(右四)与田庆先主席(右七)、戴希主副主席

(右五)等基金会同仁拜访教育部。 

 

梁董事表示，「未来基金会亦将加强与内地各所田家炳中学连系，提升其教学质素，使

其成为焦点伙伴，他日与其他学校合作时，在教育工作上具备更强的渗透力。而且，

基金会亦将与更多志同道合的伙伴合作，扩大影响，宣扬精神文明的重要。」期望基金

会能稳步前进，组织及连系合作伙伴，持续推动全国教育的整体发展。 

 

 
梁董事(前排中)出席第六期全国田家炳中学校长领导力提升研修班。 

 

40 年来，田家炳基金会在香港及国内的教育事务上扮演着举足轻重的角色。梁百忍董

事在基金会多年，更见证着基金会与教育事务的进步，他相信在田庆先主席的掌舵下，



能建立更佳的运作制度，更有效地运用资源以扩大贡献，秉承田老遗志，不负其信任

和期许。「只要怀着谦卑的心奋斗，未来诚然可期也。」他信心满满地说。 

 

 

出席田家炳博士百岁华诞捐赠「全球青年领袖计划」

奬学金仪式。 

出席田家炳内地学者及高级行政交流计划启动典礼。 
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